



## Les jeunes se mobilisent autour de la lutte contre le changement climatique sous le thème « Les Jeunes, pilier de la nouvelle économie du climat et acteurs clés dans la lutte contre le changement climatique »



La Dynamique des Jeunes pour le Développement Durable (DYJED) en collaboration avec l'Initiative Interreligieuse pour les Forêts tropicales (IRI RDC) a organisé, du 04 au 06 Novembre 2024, la 4ème Edition du Forum des Jeunes sur le Climat, FOJEC en sigle. L'objectif général était de responsabiliser la jeunesse afin qu'ils jouent un rôle essentiel comme acteurs clés dans la nouvelle économie du climat et dans la lutte contre les changements climatiques.

Durant trois jours, divers intervenants ont défilé et les Jeunes ont réfléchi sur Cinq Thématiques majeures, à savoir : Place de la jeunesse dans les réformes sectorielles en lien avec la REDD+; Entrepreneuriat des jeunes et la nouvelle économie du climat : Opportunités, défis, perspectives; Financement des initiatives vertes portées par les jeunes : expériences, défis et pesanteurs à l'accès de financement; Présentation des incubateurs et des programmes de financement : avantages, procédures, conditions, défis et perspectives; et Promouvoir la gouvernance, la participation citoyenne et l'implication des jeunes dans les processus de prise de décision aux niveaux local, provincial, national et international.

Avec la participation d'une centaine de jeunes leaders, experts environnementaux, représentants d'organisations internationales, et une approche participative et inclusive, ce



FOJEC a été un cadre de sensibilisation des jeunes autour des questions environnementales et du changement climatique, cadre de partage d'expériences entre les jeunes sur différentes initiatives méconnues du grand public et d'échange avec les jeunes pour le renforcement de leurs capacités.

Ainsi dans le cadre de l'encouragement de l'entrepreneuriat vert, ce FOJEC a permis aux groupes des jeunes de présenter aussi leurs innovations dans le cadre de la lutte contre le changement climatique. Parmi ces innovations, l'on a pu retrouver des initiatives de recyclage des déchets biodégradable en Charbon écologique, les foyers modernes avec trois vannes pour l'utilisation de l'électricité, l'autoclave pour la stérilisation des matériaux médicaux fonctionnant avec la batterie, le recyclage de bouteille plastique en meubles, etc.

En outre, cette activité a été précédée d'une marche de sensibilisation au gestes écologiques le Samedi 02 Novembre 2024, à Kinshasa, de la 7ème Rue Linete jusqu'au Rond-point des Huileries. Avec pour thème « Jeunes, acteurs de lutte contre la pollution plastique », cette marche a réuni plusieurs jeunes dont des étudiants qui ont été sensibilisés sur le bien-fondé de poser des gestes écologiques, et la gestion convenable des déchets plastiques de leurs milieux respectifs. Le Révérend Matthieu ELA, facilitateur national de l'IRI-RDC en a, à son tour, sensibilisé les chefs religieux et les jeunes afin qu'ils multiplient les efforts et portent la voix pour la protection des forêts au travers des actions concrètes en vue de l'émergence du peuple congolais.

Par la suite, les échanges de la première journée ont porté sur le panel intitulé : « Renforcer la sensibilisation et l'éducation environnementale auprès des jeunes ». Ceci afin de doter la jeunesse des connaissances et des outils nécessaires pour être en première ligne des actions climatiques.

Pour ce qui est de la deuxième journée, les panels se sont penchés sur l'Entrepreneuriat





des jeunes et la nouvelle économie du climat, le Financement des initiatives vertes portées par les jeunes, ainsi que la Présentation des incubateurs et des programmes de financement.

Lors de la session de clôture, centrée sur le thème “L’implication des jeunes dans les organes de prise de décisions à tous les niveaux”, les intervenants ont appelé à une intégration accrue des jeunes dans les instances décisionnelles, tant locales qu’internationales. Dans ce panel, l’IRI-RDC, à travers son agent technique, a mis en avant l’importance de la participation active des jeunes, les invitant à s’impliquer dans les structures à tous les niveaux prévus par les cadres légaux dans les secteurs qui touchent à la forêt. Il s’agit particulièrement du foncier, de l’aménagement du territoire, du forestier, de l’agriculture et de la protection des droits des peuples autochtones Pygmées.

Le Forum s’est clôturé par les travaux en atelier et la mise en commun où les

participants étaient appelés à identifier au moins 5 actions autour des cinq thématiques retenues pour l’édition et susmentionnés.

A l’issue de ce forum, des recommandations ont été produites comme feuille de route avec des pistes concrètes pour permettre à la jeunesse de jouer un rôle essentiel comme acteurs clés dans la nouvelle économie du climat et dans la lutte contre les changements climatiques. Parmi les recommandations majeures figurent la création de plateformes numériques permettant aux jeunes de se connecter aux instances décisionnelles, et la mise en place de programmes de mentorat pour les former et les accompagner dans leur montée en compétence sur les enjeux climatiques. L’on note également la nécessité de renforcer l’éducation environnementale dans les écoles, d’encourager des pratiques agricoles durables et d’intensifier les efforts de reforestation dans les régions les plus touchées par la déforestation.

## Sud-Kivu : Lancement de la cartographie des terres Peuples Autochtones Pygmées autour du Parc National de Kahuzi-Biega



L’Initiative Interreligieuse pour les forêts tropicales (IRI-RDC) a pris part à l’atelier de consultation tenu à Bukavu le 19 novembre dernier pour lancer le programme de cartographie des terres des Peuples Autochtones Pygmées autour du Parc National de Kahuzi-Biega (PNKB). Cette initiative vise à apaiser les conflits fonciers et à encourager une gestion durable des ressources en incluant les Peuples Autochtones Pygmées dans le processus décisionnel.

Les objectifs de l’atelier étaient d’informer les acteurs locaux, d’obtenir leur consentement et de recueillir des informations sur les zones concernées. Le programme, soutenu par le Parc National Kahuzi Biega et l’Institut National de Statistique (INS), inclut la création d’une base de données recensant les membres de la communauté des Peuples Autochtones Pygmées.

A l’issue de cet atelier, la création de cette base de données a été validée par les participants. Il y a également eu la définition des critères de recrutement des enquêteurs,

Peuples Autochtones Pygmées, qui joueront un rôle clé dans cette cartographie.

Dans ces assises, l’IRI-RDC a été représentée par quatre délégués dont deux du Chapitre du Nord-Kivu, à savoir Maître Espoir KYALEMENINWA, Superviseur Nord-Kivu et Monsieur Nicolas MUSHUMBI, Chargé de programme du PIDP ; et deux du Chapitre du Sud-Kivu, notamment Iman Saleh RADJABU, Secrétaire de la Présidence IRI-RDC Sud-Kivu et Pasteur Jean-Pierre IBUCWA, Superviseur Sud-Kivu.

L’atelier s’est terminé sur une note de coopération et d’engagement. Les participants ont salué la présence du délégué du ministre des Affaires coutumières et de l’environnement, qui a, pour sa part, encouragé les Peuples Autochtones Pygmées à poursuivre la protection durable de leur environnement par leurs savoirs traditionnels. Une prochaine rencontre est prévue entre les représentants des Peuples Autochtones Pygmées et la direction du PNKB est prévue pour finaliser les modalités de la cartographie ainsi que les prochaines étapes dans un esprit de collaboration.



## Maniema : ONE HEALTH : Conférence scientifique pour sensibiliser sur le rôle clé de la profession vétérinaire dans la conservation de la nature



Dans le cadre de la collaboration multi-acteurs prônée par IRI, le Superviseur de l'IRI Maniema a été invité et a pris part à une conférence scientifique organisée par l'Institut Supérieur D'études Agronomiques et vétérinaires du Maniema, en partenariat avec la Fondation américaine Lukuru, une structure spécialisée dans le domaine de la conservation de la nature, en date du mardi 05 Novembre à l'Auditorium Tambwe Mwamba dans la commune de Kasuku.

L'objectif de cette conférence fut de sensibiliser la population scientifique et autres techniciens et acteurs de la conservation du Maniema sur l'importance de la profession vétérinaire dans la mise en œuvre des activités de la conservation de la nature. Il s'agissait aussi d'insister sur l'approche "UNE SEULE SANTÉ" (ONE HEALTH) qui est d'actualité, particulièrement depuis l'apparition du COVID 19 et de M'POX. À cet effet précis, les experts environnementaux se mobilisent tous pour établir un équilibre entre la santé de l'homme, celle de l'animal et celle de l'environnement où les deux vivent. D'où l'appellation "Une seule santé".

En outre, ayant pour thème "Importance de la profession vétérinaire pour la faune sauvage dans un environnement soumis à une pression croissante", la conférence a été animée par Steven Jansen, vétérinaire de faune Sauvage œuvrant dans le cadre du projet de surveillance d'une nouvelle aire protégée en processus de création au Maniema, "la Réserve communautaire des perroquets gris de Mulu".



Dans la salle, le Superviseur l'IRI Maniema a pris la parole pour apprécier à sa juste valeur cette conférence en ce qu'elle rentre de plein-pied dans la vision de l'IRI, dans la mesure où depuis la création du monde, Dieu avait créé les choses dans un équilibre parfait. Seul les mauvais actes de l'homme qui nous amènent à de telles perturbations de mauvais goût. D'où l'importance de mener ensemble des actions novatrices afin de s'approcher davantage de cet équilibre voulu par Dieu quand il créait son monde.

Vu l'importance de la matière donnée à la conférence, le Superviseur de l'IRI Maniema a informé séance tenante à l'Institution organisatrice de ce forum que l'IRI reviendra encore vers elle en vue de mettre à la disposition des confessions religieuses toutes ces informations scientifiques reçues dans la conférence. Ceci afin de renforcer les capacités des acteurs confessionnels.

SUIVEZ  
IRI RDC  
SUR LES  
RÉSEAUX  
SOCIAUX



[@irirdc](https://www.facebook.com/irirdc)



[@irirdc](https://www.instagram.com/irirdc)



[@irirdc](https://www.x.com/irirdc)



## Atelier des Organisations de la Société Civile pour la Politique Forestière Nationale : Une participation renforcée pour un avenir durable

Du 27 au 29 novembre 2024, un atelier clé a rassemblé les Organisations de la Société Civile (OSC) dans la cité de Kinkole à Kinshasa pour renforcer leur contribution à l'élaboration de la Politique Forestière Nationale (PFN). De manière spécifique, ces assises visaient à Identifier les lacunes et insuffisances dans la la version initiale du projet (VO) de la PFN, et formuler des propositions et reformulations pour améliorer la cohérence et la qualité de cette ébauche.

Organisée par la CAGDFT et le consortium « Forêt d'Avenir », l'atelier a connu la participation des membres des organisations de la Société Civile, des acteurs gouvernementaux et Organisations internationales partenaires tel que l'USAID et le NORAD.

Pendant leur séjour de travail, les participants ont réfléchi en carrefour et fourni des propositions après échanges autour des thèmes ci-après : Diagnostic, vision, objectif global, suivi de la mise en œuvre de la PFN, etc. ; Exploitation et commerce du bois : mieux réglementer et reconnaître l'observation indépendante ; Conservation communautaire : cogestion des aires protégées et autres approches ; ; Foresterie communautaire : pour une approche intégrale à plus grande échelle ; Marchés carbone, concessions de conservation et PES : reconsidérer ou réglementer ;

Intersectorialité-foncier, aménagement du territoire, mines, hydrocarbures, etc. ; ainsi que Suivi de la déforestation et de la biodiversité : une approche plus harmonisée et inclusive.

A l'issue de cet atelier, l'on est parvenu à la production d'une note argumentaire détaillée, comprenant des propositions sur des thématiques essentielles telles que la foresterie communautaire, la conservation, et la gestion intersectorielle a été produite, et la création d'un cadre d'harmonisation composé des délégués de la Société Civile et de l'administration publique pour l'intégration des Contributions des OSC dans le document de la Politique Forestière Nationale. La note produite est à transmettre au Ministre de tutelle avec copie au Secrétaire général à l'Environnement et à de la Cellule de Coordination de la Rédaction de la PFN, et toutes ces contributions serviront de base aux prochaines étapes des consultations provinciales.

Cet atelier marque un tournant vers une PFN plus inclusive et durable, en renforçant la participation des OSC dans la gouvernance forestière. Elle représente aussi une avancée significative vers une politique forestière nationale qui reflète les besoins et aspirations de tous les acteurs concernés, tout en contribuant à la protection des forêts congolaises, essentielles pour le climat mondial et le développement durable.

